

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO IV

San José jueves 5 de octubre de 1905

NÚMERO 1156



JARDINERIA "LA FLOR"



DE ALFREDO BRADE

En Chile Perro - 300 varas al Sur de la Soledad

Unica Jardinería Moderna en Costa Rica

LA QUE PUEDE SERVIR MEJOR Y MAS BARATO

La fabricación de una buena Emulsión de aceite de bacalao requiere máquinas y aparatos científicamente contruidos que los boticarios no poseen.



Una mala emulsión produce en los enfermos el trastorno de las funciones digestivas, imposibilitando la nutrición y retardando la cura.



El Triunfo del Mérito.

Todo el que tenga que comprar un frasco de emulsión de aceite de bacalao debe exigir que el boticario le venda la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" que lleva la marca del "hombre con el pescado á cuestas." Esta marca significa lo mismo que la marca de ley que se encuentra en las joyas de plata ú oro. Emulsiones que no llevan esa marca son lo mismo que las prendas falsas doradas ó niqueladas que fabrican los charlatanes para engañar á los incautos. La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" ha sido recetada universalmente durante los últimos treinta años con éxito siempre creciente para curar la tuberculosis, las enfermedades del pecho en general, la escrofulosis, raquitismo, anemia, clorosis y todas las afecciones que dependen de la debilidad orgánica.

La "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" es un alimento en forma concentrada que nutre y estimula el apetito de los enfermos poniéndolos en condiciones para poder ingerir y digerir los alimentos ordinarios.

Tratándose de la salud ningún medicamento es caro, si es bueno. Hay razón sobrada para que la "LEGITIMA EMULSION DE SCOTT" cueste unos centavos más que las emulsiones de pacotilla. Con ella los enfermos sanan pronto. Con ella no hay engaño.

SCOTT & BOWNE, Químicos - NUEVA YORK.

ME VENDEN POR HERMOSA

Donde los Sres CHAVES y LUTZ me encontraréis

En EL ACORAZADO de BERTHEAU Y C^o, os informarán. Esta acreditada fábrica de calzado también vende las

famosas máquinas de SINGER

Haced una visita á la casa de Bertheau y C^o y os convenceréis

EL DEPOSITO DE MADERA

MAS GRANDE DE SAN JOSE

Ahora tengo un surtido completo de todas clases de cedro amargo Caoba Pocho te Guanacaste, Roble y todas las demás famosas clases de madera que recen en el cantón de San Mateo. Tengo una gran existencia de tabloncillo y tablilla que vendo muy barato. También soleras, cadenas y vigas, ruedas, ejes, limones, timones y parales. Reglas cortadas á 10 y 15 céntimos, reglas de 4 varas, 20, 25, 30 y 35 céntimos. Consigan mis precios antes de comprar en otra parte. ARTHUR WOLFF antiguo local de la caballeriza de M. Gutiérrez.

GRAN FABRICA DE MUEBLES

NICANOR VALVERDE & COMPANIA

Situada en el puente de la Fábrica

Cuenta con magníficos operarios y una gran cantidad de má. quinas que permite elaborar todas las manufacturas del ramo á Precios sumamente baratos y al alcance de todo el mundo.

Se hacen trabajos de Tapicaria y colchones.

CAL DE CONCHA.

En mi Funeraria sita en la Plaza de Ganado, vendo cal por mayor á 1-75 la fanega. Se mandará á domicilio en esta ciudad, avisando anticipadamente.

ENRIQUE AZOFEIFA.



ATACA CUANDO MENOS SE ESPERA

No puede saberse el momento en que le ha de atacar á uno un dolor en las regiones dorsales. Todo el mundo padece á ocasiones más ó menos de dolores dorsales ó de espalda como consecuencia de abuso de los riñones y de hacer demasiado excesivas sus tareas. Muchas son las formas en que se abusa de los riñones. El uso extremado de estimulantes y bebidas alcohólicas, la cerveza y aún el té y el café afectan los riñones; todo el que su empleo ú oficio le obliga á estar en una posición inclinada; toda injuria á los tendones ó ligamentos de la espalda; el permanecer parado todo el día son estas diversas maneras de abusar de los riñones. Un resfriado, una caída ó una pisada en falso son propensos á afectar los riñones, con los consiguientes sufrimientos en una forma ú otra. Nunca se sabe de antemano cuando los riñones van á enfermarse, pero para su curación existen.

LAS PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RINONES

Remedio que nunca falla en complicaciones de los riñones. Eficaz para toda forma de dolor dorsal, trastorno urinario, retención de la orina ú orinar con demasiada frecuencia ó á retazo, ardencia en el conducto al orinar; toda afección de los riñones ó vejiga así como también para la peligrosa diabetes, la hidropisia y el Mal de Bright.

Del señor Juan de Melo, distinguido juriscónsul y hombre que ha sido de notable prominencia en el Magis, terio de la isla domiciliado en la calle de Aguir Núm. 35-Habana, Cuba.

"El mérito de las Píldoras de Foster para los riñones se manifiesta desde el momento en que empiezan á tomarse. Según me han informado conocidos de aquí mismo de la Habana que padecían de dolores de espalda y en los riñones, han logrado curarse con el uso de estas píldoras. Mi esposa también las ha usado con buen éxito; ha tomado dos pomos de dichas Píldoras de Foster para los riñones y la han tenido, en una completa curación. Destruyen la piedra de los riñones y hacen que el paciente recobre las fuerzas perdidas, como me consta que ha sucedido en el caso de muchos que las han tomados. Po vnote as recomiendo á los que sufren de achaque análogos á los de mi esposa en la creencia de que como ella, alcanzarán una pronta duración con el uso de estas píldoras."

NOTA.- Enviaremos una muestra gratis, franco de porte desde -j Buffalo á quien nos escriba solicitándola.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Foster-McClellan Co., Buffalo, N. Y., E. U. de A.

ADVERTENCIA

Pasado el período de discusión de la campaña electoral presente, sin cambiar en absoluto su táctica de cultura y de decencia que debe ser la norma de la prensa en todo el mundo, EL DERECHO continuará prestando su contingente en pro de la causa de la justicia y de la razón que es la causa del pueblo.

Si en lo más ardoroso y reñido del debate que acaba de pasar esta hoja no traspasó los límites que desde un principio se fijó, ahora que se trata de conservar y mantener los derechos conquistados hasta que estén confirmados con el ascenso al Gobierno de la causa popular el 8 de mayo de 1906, no cambiará en absoluto de conducta.

En lo sucesivo toda colaboración para esta hoja será solicitada. La Dirección se reserva el derecho de corregir ó rechazar del todo los trabajos que se le remitan.

"EL DERECHO"

Director y Editor

Manuel Castro Q.

Administrador

Rubén Méndez

Corresponsales

El caso de María Barbella

PARA "EL DERECHO".

San José.—C. R.

Hace algún tiempo he experimentado, en mi calidad de antropólogo criminalista, un vivo placer y quiero referir al público el motivo que lo ha ocasionado, para fijar en un hecho, siquiera sea anecdótico, las ideas siempre vagas que tiene el público profano acerca de los dictámenes de los antropólogos criminalistas.

Hace diez años fué muy sonado en Nueva York el proceso y la sentencia de María Barbella. Se trataba de una pobre emigrante italiana que había asesinado á su amante; pero le había asesinado en circunstancias tan trágicas que hubieran debido hacer sospechar en el acto, aun á los menos avisados, que se trataba de un delito pasional y no de un delito cometido por criminal nato. La pobre había sido seducida por su amante con promesa de matrimonio, y el amante en cuestión, después de haberla seducido y arrancado del seno de su familia, en lugar de cumplir su promesa había empezado á maltratar á su víctima, vilipendiarla, á burlarse de ella y á gastar el dinero que la pobre ganaba con su trabajo, en divertirse con otras mujeres. La desgraciada había soportado siempre todas las injurias, palizas y afrentas con paciencia y sumisión, esperando inducirlo algún día con su mansedumbre y bondad, á legalizar su unión y devolverle su honor como ella creía ingenuamente. En lugar de esto, llegó á saber un día que su hombre había decidido partir secretamente para dirigirse á San Francisco en compañía de dos amigas suyas. Cuando supo esta noticia corrió en busca de su amante que estaba en una taberna, se echó á sus pies, le suplicó y le imploró se casase con ella, asegurándole que le dejaría partir y hasta le daría todo el dinero que tuviera para que lo gastase con sus amigas, pero que no podía soportar la vergüenza de su deshonra mientras no se legalizase su unión. El hombre le rechazó brutalmente diciéndole: "Sólo los cerdos se casan". Entonces ella, impulsada por la rabia y la desesperación, tomó una navaja de afeitar y se arrojó sobre él para asustarlo. Des-

graciadamente la navaja cortó la carótida y el hombre cayó en tierra muerto. Cuando la mujer se dió cuenta del trágico suceso, en lugar de pensar en huir y esconderse como le aconsejaban los presentes, se fué derecho á un policeman y le dijo: "Préndame Ud., porque he asesinado á mi amante." Desde el primer instante no se vió en ella, en suma, ninguna tentativa ni preocupación por salvarse ó atenuar su delito. Juzgada por los tribunales, defendida por abogados inexpertos y no conociendo ni ella ni los testigos italianos la lengua en que se desarrollaban los debates, fué condenada á muerte con todas las circunstancias más agravantes de premeditación.

Por aquella época leí el caso en los periódicos y no vacilé en declarar que si alguna vez se ha cometido un delito por una persona que no pareciese delincuente era precisamente aquel, que se trataba de un delito pasional, del que había que excluir toda premeditación de uno de esos delitos que parecen indicar en una persona más bien que la perversidad, el deseo de venganza y la crueldad, un exceso de sensibilidad; que se trataba de una persona que había obrado bajo el impulso de circunstancias tan ocasionales que no se podía asegurar que hubiese en ella instintos ingénitamente criminales, ni era posible considerarla como una persona peligrosa para la sociedad.

Estos hechos que habían llamado mi atención, llamaron también la de otras personas, entre otras de la condesa Cora de Brazza, americana de nacimiento y esposa de un cónsul italiano. Considerando enorme y monstruosa la sentencia de muerte, puso en juego, además de su influencia personal tanto valor, energía y actividad, que al fin obtuvo la revisión del proceso. Esta vez pudieron examinarse los hechos y las cosas bajo su verdadero aspecto, fué defendida por abogados americanos de gran valor, acabó por ser absuelta y, en lugar de ser electrocutada, fué puesta en libertad y tuvo el placer de verse devuelta á la vida.

Ahora bien, ¿quiénes habían tenido razón? ¿los primeros jurados que habían condenado á María Barbella ó los segundos que la habían absuelto?

Hace algún tiempo tuve ocasión de hablar con la condesa de Brazza, la verdadera salvadora de María Barbella, que sigue en relaciones con su protegida, y le pedí noticias con gran curiosidad.

Ahora bien, la vida de María Barbella, de aquella mujer que la sentencia pintaba y presentaba como un ferroz asesino, después de su absolución ha sido un ejemplo magnífico de lo completamente inofensivos que son esta especie de criminales excepcionales, que una sola vez en su vida, y bajo el imperio de circunstancias extraordinarias, incurrieron en el delito; demuestra además la función útil, benéfica y altruística que pueden volver á desempeñar en el curso de una existencia normal semejantes personas. Esta mujer ha encontrado un marido y trabaja con él en el más completo acuerdo; y no es esto solo, sino que en virtud de una especie de mitocismo muy fácil de explicar en persona tan apasionada y que ha pasado por tan terribles pruebas, cree ella que su vida ya no le pertenece, sino que pertenece á los demás y que el bien que ha recibido por obra de la piedad de los hombres debe devolverlo á otros hombres en piedad y caridad. No obstante tratarse de una campesina inculta y grosera, ha pensado en organizar, con

sus modestos ahorros de costurera alguna cosa en beneficio de los pobres y especialmente de aquellos cuyas miserias le han dado á conocer las circunstancias dolorosas de su propia vida. Todas los días prepara una gran olla de menestra para las mujeres y lo hijos de los presos italianos.

Dos años después de su absolución hubo un incendio en una casa inmediata á la suya y supo que una mujer anciana y enferma se hallaba en una habitación, condenada á ser presa inevitable de las llamas; entonces, con ese ímpetu característico de las místicas históricas que se autosugestionan, se lanzó por una escalera gritando: "Me han salvado la vida y yo debo salvar la de los demás". Llegó hasta la enferma y logró ponerla en salvo.

Hé aquí un ejemplo práctico y sugestivo de lo que mi escuela sostiene y trata de demostrar desde hace largo tiempo. Nosotros decimos que no es justo ni útil castigar todos los delitos del mismo modo con artículos del Código que parecen medicinas para todos los enfermos; nosotros sostenemos que es preciso no concretarse á la forma material del delito, sino que hace falta investigar el ánimo del que lo ha cometido, porque quitando á la pena el carácter y la significación absurda y bárbara de vindicta social, no le queda á la sociedad otro derecho que el de defenderse contra aquellos individuos que le son, por su naturaleza, fatalmente nocivos. Debemos pues, ante todo, estudiar qué estímulos han impulsado al reo á cometer su delito, y cómo se ha conducido antes, después y durante la comisión del mismo. Si encontramos, como en el caso de María Barbella que la delincuente ha observado siempre una vida honrada y llena de bondad, que el crimen ha sido cometido en virtud de un irresistible ímpetu pasional y que después de haberlo cometido se arrepiente y se entrega á sí misma, podemos deducir que no se trata de un criminal nato, sino de un fenómeno ocasional en su vida producido por estímulos irresistibles. Por eso no representa el delincuente en este caso un elemento peligroso para la sociedad y no tenemos necesidad de defenderla y salvarle de semejantes organismos, como no pensamos en deshacernos de un árbol que tiene raíces robustas porque pueda ocurrir que un torbellino violento lo arranque y eche casualmente por tierra.

Tutín, 1905.

CESARE LOMBRÓSO.

De Alajuela

Señor Director de EL DERECHO
San José.

Suplícole insertar en su apreciable diario la última novedad clética en lo referente á esta olvidada y menospreciada ciudad, la cual don Ramón, el célebre don Ramón, á juzgar por antecedentes declara en estado de sitio cada vez que se le antoje, como amo y señor nuestro, sin que haya quien con la ley en la mano se atreva contra él.

Pues la última novedad, señor, es ver como se ganan voluntades para los cletos.

Alajuela, como usted comprende, no está tan satisfecha que digamos del resultado de la transacción y mucho menos de la cola de la tal transacción, pues lo que aquí pasó en las últimas elecciones no se vió ni en los peores días de Iglesias.

El aranismo pudo perfectamente decir: *Todo tiempo pasado fué mejor. ¿Qué decías de nosotros?*

Ahora parece que se tiene un proyecto de resultado doble, es decir, con una piedra se piensa matar dos pájaros. Poniendo en práctica los sistemas municipales de esa capital se va á emprender el trabajo de conexión de la ciudad por medio de vía férrea con el Ferrocarril al Pacífico. Ahí sólo se dará trabajo á los cletos, como dicen en *El Día*. Probablemente para contratos y demás se busquen electores.

Con eso parece que se pretende reconquistar el cariño de esta leal ciudad y ver si es posible conseguir algunos electores para los cletos.

La cosa quizá no estuviera fuera de tiesto en otro país, en otro medio, entre otras gentes. Aquí en Alajuela sabemos donde nos aprieta la bota. No hay electores que se vendan aquí, ni en Turrúcares ni en San Antonio de Belén.

La conexión por vía férrea de esta ciudad con el Ferrocarril del Pacífico cualquier Gobierno republicano la hará. No es por medio de contratos ni concesiones, estilo municipal, como se ganan las voluntades de los pueblos que piden el cumplimiento de la ley, el respeto de la ley sobre todo.

El General en Jefe de los cletos se asegura que vendrá á iniciar los trabajos.

Que venga ese señor. Pero sí le advertimos que con su piedra no solo no mata dos pájaros sino que no mata ni uno.

Le informará en lo sucesivo de otras cosillas su

Corresponsal

De Tres Ríos

Este pueblo que siempre se ha distinguido por el carácter é independencia de la mayoría de sus hijos, estará revestido de alegría el jueves de la semana entrante con la celebración de su fiesta cívico-religiosa, dedicada á la Virgen del Pilar y al hijo del cardador de lanas de la ciudad de Génova. Lástima que no se celebre como es debido una fiesta en recordación de el inmortal Colón, por lo menos con una fiestecita escolar para demostrar á los niños lo que han hecho algunos prohombres por la humanidad.

Según noticias seremos visitados por nuestros vecinos de San José, Cartago, etc., el día 12 del corriente mes.

Un Corresponsal.

Octubre, 4 de 1905.

De Jiménez

VÍA LIMÓN.

Mi muy amigo Director:

Si usted ve que estas pocas líneas son acreedoras á que se le dé alojamiento aunque sea por ahí, en un rincón de su estimable diario, me daría el gusto de ver que mis palabras no son desapercibidas y que resuenan aunque sea débilmente.

Si el señor Ministro de Gobernación se enterara por persona imparcial de la era de cuasí salvajismo por que pasa este pueblo en la actualidad, bastaría eso á nuestro modo de pensar, para que el estado de cosas sufriera una alteración en beneficio de

la comunidad; por supuesto, desde luego que el señor Astúa Aguilar ordenara ó nombrara autoridades para que cumplan y hagan cumplir las leyes á todos, sin excepción.

Jiménez si continúa abandonado de las autoridades, y no se le corta á tiempo su modo de vivir inmoral y desordenado, no muy tardado llegará á ser un pueblo detestable. No creemos que esto llegue á realizarse, desde luego que aquí hay personas que se interesarán por la buena marcha moral y el buen estado civil de su terruño, y acatando á que tenemos un Gobierno que por pequeños que sean los pueblos no los echará en olvido para bien de la Nación en general y de su propio prestigio.

Imposible que no haya quien se interese por un pueblo en que se corrompe la humanidad cada vez más con los hechos que á continuación voy á relatar:

Lo primero que hay aquí de muy mala calidad es el Agente de Policía, los hechos lo demuestran: se pasa todo el tiempo en Guápiles, viene á ésta solamente los sábados en la noche y domingos, días en que algunos ponen bailes de negocio en que cada elemento paga una cantidad á la entrada y compra lo que come y bebe; y como esto último se sirve á discreción, la alegría y orden que al principio hay en esta clase de reuniones, degenera en escándalo y desorden y á veces por un quítame allá esas pajas hasta se rompen las cabezas. Pensar en que la policía intervenga es en vano, desde luego que el señor Agente alterna con lo más granado de ambos sexos que asiste á esos bailes.

En segundo término existe aquí una señora que no deja vivir en paz á los vecinos: ella insulta á cualquiera sin ton ni son, comete atropellos, empuja el todo hasta el grado superlativo y finalmente ejecuta escenas que lo hacen á uno taparse el rostro lleno de rubor. En estos días esta señora maltrató de tal modo á una vecina, que la hizo tomar cama. La policía hizo un simulacro en este caso, aparentando interesarse en castigo de la primera y en beneficio de la segunda.

Finalmente, hay aquí una taquilla de propiedad de Pedro Alvarado, que se puede decir es de donde originan las malas prácticas sociales. Allí se expende el guaro no solamente en horas autorizadas sino en los domingos y en las noches después de que se cierran los establecimientos, mejor es decir que nunca se cierran porque á cualquier hora de la noche se consigue allí la cantidad de guaro que se desea. Hé ahí el emporio de nuestra desmoralización. He ahí donde se consumen los salarios de individuos que se sacrifican en los días de trabajo para amanecer el lunes más limpios que una patena.

Dejo algo, amigo mío, para no hacerme tan extenso y contarle en mi próxima, y me suscribo su atto. s. a.

El corresponsal.

Octubre 3 de 1905.

Fábricas
Talleres ó Bodegas
Véase el aviso en este diario

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Reconoce al señor don Herbert Hervey en calidad de Encargado de Negocios interim de su Majestad Británica, visto el documento respectivo GOBERNACIÓN
Aprueba el contrato que para la

construcción del piso del Mercado de la ciudad de Alajuela se ha celebrado entre el Gobernador de la provincia, á nombre y con autorización del respectivo Municipio, y los señores Gregorio Vargas Garita y Florentino Palma González, el primero como contratista y como su fiador solidario el segundo.

—Aprueba el nombramiento hecho por el Jefe del Registro Público, en don Jorge Ruiz, para 4º auxiliar de dicha oficina, en reemplazo de don Daniel Herrera, cuya renuncia le fué aceptada.

POLICÍA

Nombra al doctor don Eduardo J. Trejos para Médico del Pueblo del circuito 4º de la provincia de Guanacaste.

HACIENDA Y COMERCIO

Aumenta en ₡ 15-00, suma que se imputará á Eventuales de Hacienda, el sueldo del Administrador de Correos de San José, don Luis García, en razón de haberse recargado á este empleado el movimiento de giros postales. Este acuerdo surtirá su efecto desde el 1º de setiembre próximo pasado.

Ricardo Coto F,
Abogado y Agrimensor
Oficina: Avenida Central E. No. 204

CIENTIFICO E INDUSTRIAL

FLORES CORTADAS

El amoníaco cambia el color de muchas flores. Según las experiencias del profesor L. Gabba, resulta que las flores violetas, azules y púrpuras se vuelven verdes por la acción de dicho álcali. Las flores rojo intenso se vuelven negras; las blancas, amarillas. Con los colores mezclados se obtienen efectos muy raros. Las fúrias blancas y rojas cambian en amarillas, azules y verdes.

Las flores sometidas á este tratamiento conservan el color durante algunas horas, aun sumergidas en agua; después toman el primitivo.

El citado profesor Gabba ha observado que las flores inodoras, como las del género *Aster*, adquieren, por la acción del amoníaco, un perfume agradable. Dichas flores, de color violado, enrojecen bañándolas con ácido nítrico diluído; encerradas en una caja y expuestas á los vapores del ácido clorhídrico, toman al cabo de seis horas, un hermoso color carmín, que conservan puestas en lugar seco y á la sombra, después de haberlas secado al aire en sitio oscuro.

Enrique Pinto
Lic. en Leyes y Agrimensor
Despacho: Avenida Central E. No. 204

CRONICA

Don Andrés Retana

Ese enérgico é incorruptible veterano del republicanismo se halla postro de penosa enfermedad.

Deseamos la pronta mejoría del distinguido amigo é incansable compañero de lucha.

Buena noticia

Se dice que cierta señorita que vive por el Parque de Morazán va á con-

traer matrimonio con un rico americano. La feliz pareja pasará su luna de miel en los Estados Unidos. La joven está muy agradecida al Profesor Edwards por el curso de inglés que ella acaba de recibir y que le permitirá gozar mejor de las bellezas de aquel país.

Certifico

Que el señor Rodríguez Acosta, con 30 años de padecimientos consti- tuye brillantísimo éxito del *Digestivo Mojarrieta* en una dispepsia crónica cuyos accesos de dolor revestían formas graves.

A. del Moral.

Noticias del exterior

POR CABLE

Por estar la línea interrumpida estas noticias vinieron anoche cuando ya los diarios se andaban repartiendo. Hasta que esté la línea en buen servicio no daremos cables del día.

San Petersburgo, 23.—Por medio de Francia, Rusia ha hecho representaciones al Japón, relativas al tratamiento de los prisioneros rusos, á algunos de éstos se les ha sentenciado á varios períodos de prisión, como criminales comunes por haber intentado fugarse. En Rusia estas ofensas considéranse más bien disciplinarias que criminales. Reina mucha agitación en los círculos estudiantiles debido á una parte de ella es prosech y otra antisemítica. Se están dividiendo en varios partidos políticos. Témesse graves complicaciones.

Berlín, 3.—Los representantes americanos al Congreso Parlamentario pidieron audiencia al Kaiser, calificándose germano-americanos, creyendo halagarlo, pero su Majestad les devolvió la petición, manifestando que conocía y apreciaba altamente á los alemanes y americanos, pero que desconocía á los germano-americanos que declarasen si son alemanes ó americanos.

Berlín, 3.—Hoy se efectuó la clausura de los talleres de las tres fábricas eléctricas más grandes de esta ciudad. Las casas afectadas son: Allgemeine, Siemens Halke, Sienvens y Schuekert. A consecuencia de esto se hallan de huelga 33,000 operarios.

Londres, 5.—Cada día adquiere más grave aspecto la situación húngara. Temores de una revolución motivan mucha inquietud por toda Europa. El peso de los años y cansancio de la responsabilidad tienden á hacer al austero Emperador menos tolerante y político en su manejo del difícil problema. Parece que no comprende que la lealtad personal que se le profesa es el único lazo que mantiene la unión entre los dos países, y que el arma más fuerte para mantener la integridad de la cual monarquía es el cariño del pueblo; ahora, probablemente, modificará lo riguroso de su actitud sin abandonar su posición relativa á los puntos en disputa. Los consejeros húngaros, que están muy alarmados por tan crítica situa-

ción, se han vuelto más conciliadores que el mismo soberano; así es que ha disminuido un tanto el peligro de una ruptura inmediata como resultado de la exaltación y pasión populares. Es cierto, sin embargo, que una gran mayoría de los húngaros se incorporaron en las filas del partido independiente. Habría que hacer verdaderas concesiones, de otro modo el Emperador tendría que gobernar á Hungría con fuerza militar y sin Parlamento. En la opinión de los más juiciosos no ha llegado el momento de una gran ruptura con sus concomitantes peligrosos para la paz europea. El Imperio austro-húngaro permanecerá íntegro mientras el Emperador se abstenga de hacer uso de las armas de un país para coeercer el otro.

Cinco médicos distinguidos de ésta, se embarcaron para Estados Unidos para estudiar los manicomios.

A la noticia que publicó el domingo pasado, relativo á la conversión de Singapore en gran base naval, el "Observator" agrega que como parte del mismo plan de defensa imperial, el Admirantazgo ha decidido convertir á Dover en base naval y plaza militar de primera clase, siendo el plan, que las bases de Gibraltar, Dover y Singapore reemplazarán Wei Hai Wei, Frincomal, Halifax y Esquina. En Dover se están preparando amarraderos para 17 acorazados de combate y 25 cruceros. Esta obra estará completa, probablemente, dentro de dos años. En el plan de defensa se incluirá la construcción de dos fortalezas nuevas. Las entradas serán cerradas contra el ataque de torpederos por medio de cables colocados al través de ellas, los cuales se alzarán y bajarán por medio de electricidad.

Guayaquil, 3.—El Presidente del Ecuador ha pedido al Congreso autorización para negociar un empréstito de 20 millones de pesos.

Tokio, 3.—El profesor Nakamura Taksutaro, uno de los seis profesores quienes firmaron el memorial al trono contra el tratado de paz. Se ha visto obligado á ceder á la presión que se le ejerció y renunciar su cátedra, la cual se le aceptó. Fué catedrático en la escuela de nobles que bajo la jurisdicción del Ministro de la real casa. Los demás catedráticos están afectados, porque pertenecen á la universidad imperial que está á cargo del Ministro de Instrucción Pública. Se espera con mucho interés el resultado de acción del Gobierno contra estos profesores. Está nevando en Sakhalien, y las tropas japonesas que se hallan en Alexandrows, que es territorio ruso no pueden retirarse al territorio japonés debido á la condición intransitable de los caminos.

La fuerte resaca no permite el embarque de las tropas antes de la clausura de la navegación por el hielo, así es que se están haciendo los preparatorios para invernar en Alexandrows.

OCASION

Para talleres

fábricas ó bodegas

SE ALQUILA EL LOCAL EN QUE ESTUBO

LA CERVECERIA "LA ESTRELLA"

A OCHENTA METROS DE LA RECLUSIÓN

Informes en esta imprenta.

ASMA

BRONQUITIS

Tabonuco al Guayacol

TUBERCULOSIS DE TODO GENERO

BRONCORREAS

CATARROS

BOTICA DE LA VIOLETA

La afamada fábrica

de calzado

: cuyos precios son los más bajos :

EL ACORAZADO

do
BEEHEAU & Co.



Continúa realizando calzado de inmejorable fabricación y de las más resistentes pieles. En sus grandes almacenes hay calzado de amarrar, de abotonar y de elástico, desde el número más grandehasta el más pequeño; desde ₡ 12-00 hasta ₡ 2-00 el par.

¡ Zapatos ¡cosidos! ¡

SAN JOSÉ.—C. R.

DONDE ESTABA GAVALLINI

CON SU RESTAURANT

MONLOUIS abrió su Hotel y Restaurant Central enteramente reformado. La cocina está bajo su dirección

Desde luego la comida será de inmejorable preparación. Hay que acordarse que MONLOUIS

TIENE BUENA CUCHARA.

—:Hay una cantina bien surtida:—

Cuando usted quiera darse gusto comiendo y bebiendo, vaya donde Monlouis, al Hotel Central, esquina opuesta de la Tesorería de la Junta de Caridad.—Avenida Central Oeste.

Se alquilan tres casas

Una de ellas cien varas al Norte del Mercado, aparente para establecimiento de comercio; otra situada cincuenta varas al Norte del Mercado, adecuada para una familia pequeña y la tercera en la plazuela de San Francisco de la Sabana.

En este diario y en la calle 17 Norte, Paso de la Lavaca, se formarán

CASAS DE CAMPO

Se venden á precio de quema DOS CASAS CÓMODAS para familia grande ó pequeña, en San Vicente. Para informes dirigirse en San José á la oficina de don Tobías Gutiérrez, frente á los Juzgados ó en San Vicente al que suscriba.

SANTIAGO GUTIÉRREZ.

SASTRERIA

Se tiñe y arregla ROPA DE CASIMIR

—:Frente al Parque de Morazán:—

Al Norte del establecimiento **LA ARENA**

MANUEL ARRIOLA.

BUEN NEGOCIO

Se avisa á los interesados y á las personas de buen gusto, que con tigo á la pulpería de Mouzealegre, en una de las casas de la sucesión de Roig, en la Calle 12 Sur, se ha trasladado el TALLER de EBANISTERÍA de don Federico Prada, en donde con especialidad se torne cualquier trabajo por difícil que sea, como objetos de hueso, marfil, ca- rey, caucho y cacho á estilo moderno. Se construyen y componen instrumentos de cuerda y todo lo concerniente al ramo.

¡¡Precio. módicos y estricto cumplimiento!!

Salvavidas para Dispépticos

¡Sálvese el que quiera!!

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 7.

Tienda de novedades - Manuel Romero

Capas de hule, paraguas para hombre y señora, que acaban de recibirse, como también un buen surtido en ropa interior de lana, se garantiza que no encoge

CERVECERIA TRAUBE
LAGER BEER
CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

Biblioteca 'PATRIA' de obras premiadas MADRID

Publica novelas, cuentos, etc., premiados en concursos públicos y obras fuera de concurso debidas á los más distinguidos literatos españoles.

La mejor recomendación de esta "Biblioteca" es, decir que ha merecido alabanzas de literatos como los señores Pereda, Menéndez Pelayo, Palacio Valdés, Balart, Sánchez Moguel, Silvela, etc.

Los tomos que publica contienen preciosos grabados de los artistas españoles de más nombradía y cubiertas tiradas á seis colores con el retrato del autor de cada obra.

Patronato principal

- Excmo. Sr. Marqués de Comillas.
- " " Conde de Bernar.
- " " Conde de Canilleros.
- Ilmo. " Barón de Vilagayá.
- Excmo. " D. Joaq. Sánchez de Toca

Obras publicadas

- LA GOLONDRINA, [novela] por *Menéndez Pelayo*.
- LA TONTA, [id.] por *Solano Polanco*.
- EPISTOLARIO, [id.] por *Santander Ruiz-Giménez*.
- ALMAS DE ACERO, [id.] por *Rogelio Sánchez*.
- LA HIJA DEL USURERO, [id.] por *Maestre*.
- LA CADENA, [id.] por *Amor Meilán*.
- ENGRACIA, (tradicción hispano-romana) por *Pamplona Escudero*.
- COLECCIÓN DE CUENTO premiados de los señores *Menéndez Pelayo, Lafuente, Solano Polanco, Teodoro Baró y S. Truyol y Plana*.

Pidanse en todas las librerías de la República

VIGORIZADOR de la VIDA

AFROISIACO del R. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames seminales de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la niñez ó la vejez.

Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Devilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, consunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente a enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revive las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cortando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre el sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET.

NUEVA, YORK E. U. A

PLATERIA

DE RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubles, esmeraldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

La Educación

ALMACEN INTERNACIONAL DE ÚTILES ESCOLARES

Con este nombre he bautizado mi Librería, Papelería y Almacén de Música, situado en los bajos de la casa de don Alejandro Aguilar y donde estuvo muchos años la librería del señor Montero.

Acabo de recibir útiles para escuela, como cuadernos de todas clases-lápices, portaplumas, libretas, borradores, tinteros, goma, cajitas para lápices, tiza, pizarras y pizarrines, papel secante, etc., etc., lo mismo que un gran surtido de libros en blanco, juegos de libros pequeños, como para los señores comerciantes en pequeño del mercado; juguitos de libros para los estudiantes de teneuría de libros, copiadores de cartas, diccionarios de la lengua castellana, devocionarios, novenas, etc., etc.

En papelería tengo un completo surtido. Cajitas de papel de fantasía, 50 céntimos cada una; cajitas de papel de luto, etc.

Mi almacén de música, único en esta capital, está bien surtido de óperas, misas, piezas para baile, para canto, para piano á 2 y á 4 manos para órgano, para clarinete, para violín, para armonium, para flauta, etc., etc., y cuanto se puede desear en este ramo: cuerdas para violín, guitarra bandurria, contrabajo, mandolina, y laúd cañas para clarinete, clavijas para guitarra, clavijas y colas para violín etc., etc.

Recibo órdenes de trabajos de imprenta encuadernación y sellos de hule, garantizando esmero y prontitud.

Tengo correspondientes en Europa y Estados Unidos, á quien puedo hacer los pedidos que se me encarguen de música, libros, periódicos y de todo lo concerniente á los ramos de mi negocio.

M. V BLANCO;

San José, 5 de abril de 1905.

Manuel **Abogado**
BAJOS de la casa de **Castro** OFICINA:
DOÑA JUANA A AVENIDA CENTRAL E.
V: DE ECHEVERIA. NUMERO 204
Quesada